
LUINALI
1 Ddeio de elia - DE
ePrcols e Rgiere ATA DA 35 REUNIÃO TÉCNICA DO

CONSELHO NACIONAL DE CONTROLE
INTERNO - CONACI, REALIZADA DE
MODO VIRTUAL, PELO GOOGLE MEET, NO
DIA 06 DE AGOSTO DE 2020.

16 1 3 C 9

Aos seis dias do mês de agosto de dois mil e vinte, quinta-feira, foi iniciada a
trigésima quinta Reunião Técnica do Conselho Nacional de Controle Interno RTC,
às quatorze horas, de modo virtual, pela plataforma Google Meet, pelo Presidente do
Conselho Nacional de Controle Interno Conaci, e Controlador-Geral do Municipio
de Belo Horizonte - CTGM/Belo Horizonte, Leonardo de Araújo Ferraz, com a
presença dos seguintes membros: REGIÃO CENTRO-OESTE: Carlos Eduardo
Girão de Arruda, Controlador-Geral do Estado de Mato Grosso do Sul - CGE/MS;
Emerson Hideki Hayashida, Controlador-Geral do Estado de Mato Grosso -
CGE/MT; Henrique Moraes Ziller, Controlador-Geral do Estado de Goiás
CGE/GO; Luiz Afonso de Freitas Gonçalves, Controlador-Geral de Fiscalização e
Transparência do Municipio de Campo Grande - CGM/Campo Grande e Paulo
Wanderson Moreira Martins, Controlador-Geral do Distrito Federal - CG/DF.
REGIÃO NORDESTE: Aloisio Barbosa de Carvalho, Secretário de Estado Chefe
da Controladoria e Ouvidoria Geral do Estado do Ceará - CGE/CE; Erika Gomes
Lacet, Secretária da Controladoria-Geral do Estado de Pernambuco - CGE/PE;
Jackson dos Santos Castro, Controlador-Geral do Municipio de São Luis
CGM/São Luis; Lilian Régia Gonçalves Guimarães, Secretária de Transparência e
Controle do Estado do Maranhão - STC/MA; Letácio Tenório Guedes Júnior,
Controlador-Geral do Estado da Paraiba
Controladora-Geral do Municipio de Fortaleza - CGM/Fortaleza; Ludinaura Regina
Souza dos Santos, Controladora-Geral do Municipio de João Pessoa - CGM/João
Pessoa; Luis Augusto Peixoto Rocha, Auditor-Geral da Auditoria-Geral do Estado
do Bahia - AGE/BA; Maria Clara Cavalcante Bugarim, Controladora-Geral do
Estado do Alagoas - CGE/AL; Mariana Silva Costa, Controladora-Geral do
Municipio de Aracati - CGM/Aracati; Rodrigo Ferraz Quidute, Controlador-Geral do
Municipio de Natal - CGM/Natal. REGIÃO NORTE: Ada Barbosa Derze, Auditora-
Chefe da Controladoria Geral do Municipio de Rio Branco - CGM/Rio Branco
Arnaldo Gomes
CGM/Manaus; Nair Mota Dias, Controladora-Geral do Municipio de Macapá
COGEM/Macapá; Otávio de Souza Gomes, Controlador-Geral do Estado do
Amazonas - CGE/AMe Patricia Damico do Nascimento Cruz, Controladora-Geral
do Municipio de Porto Velho - CGM/Porto Velho. REGIÃO SUDESTE: Carlos
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CGE/PB: Luciana Mendes Lobo,

Flores Controlador-Geral do Municipio de Manaus -

-

33 Magno Bracarense, Controlador-Geral do Municipio de Uberaba CGM/Uberaba;
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Cristiane Mara Rodrigues Marcelino, Controladora-Geral do Municipio de Niterói -
CGM/Niterói; Edmar Moreira Camata, Secretário de Estado de Controle e
Transparência do Espírito Santo SEcONT/ES; Leonardo de Araújo Ferraz,
Controlador-Geral do Municipio de Belo Horizonte - CTGM/Belo Horizonte; Rodrigo
Fontenelle de Araújo Miranda, Controlador-Geral do Estado de Minas Gerais
CGE/MG; Vera Wolff Bava, Ouvidoria Geral do Estado de São Paulo - OGE/SP e
Weber Dias
CGMIContagem. REGIÃO SUL: Marilis Molinari, representando a Controladoria-
Geral do Estado do Paraná CGE/PR; Marisa Zikan da Silva, Controladora-Geral

Oliveira, Controlador-Geral do Municipio de Contagem
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Adjunta da Controladoria-Geral do Estado de Santa Catarina cGE/SC; Newton43
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Hideki Tanimura, Controlador-Geral do Municipio de Londrina - cGM/Londrina e
Rogério da Silva Meira, Contador e Auditor Geral do Estado do Rio Grande do Sul
CAGE/RSs. UNIÃO: Antônio Carlos Bezerra Leonel, Secretário Federal de

Controle Iterno da Controladoria-Geral da Uniäo CGU/DF. INÍCIO: O Presidente
do Conaci, Leonardo Ferraz, declarou aberta a 35 RTC, ressaltando que, devido à
pandemia de Covid-19 e a recomendação dos órgãos sanitários para evitar
aglomerações, a reunião técnica seria realizada, pela primeira vez, de forma virtual e

no
agradeceu a presença e a colaboração de todos. Destacou também a realização de

enfrentamento à pandemia. O Presidente também comunicou com muita satisfação
a filiação da Controladoria-Geral do Municipio de Palmas/TO e a associação da
Controladoria-Geral do Municipio de Uberaba/MG e deu boas-vindas aos novos
membros. Em seguida, comunicou a desfiliação da Controladoria-Geral do Municipio
de Aracaju, da Secretaria Municipal de Transparência, Auditoria e Controle de
Florianópolis e da Controladoria-Geral do Municipio de Vitória, por razões de
inadimplência, nos termos da Resolução 09/2019. O Presidente comunicou a
possibilidade de alteração estatutária, desde que houvesse o quórum de deliberação
e votação estabelecido no próprio estatuto. Em seguida, submeteu à deliberação de
todos a aprovação da ata da 34a RTC, realizada em Vitória/ES. DELIBERAÇÃO:
aprovada por unanimidade. Após, o Presidente iniciou o primeiro assunto da pauta
administrativa: pedido de associação ao Conaci da Secretaria Executiva de

O
presidente

comunicou que distribuiu a matéria ao relator Edmar Camata, Secretário de
Controle e Transparência do Estado do Espírito Santo, e que disponibilizou o voto
previamente à reunião, na área exclusiva dos membros, no site do Conaci. O
Presidente então questionou se todos tinham condição de votar ou se havia alguma
indagação a fazer. 0 1° Vice-Presiente do Conaci, Luis Augusto Rocha, ponderou
uma preocupação com relação ao impacto da participação de um membro
associado, responsável por uma macrofunção diferente e apartada daquele membro
que já é titular do Conaci, destacando que seria importante analisar qual a estratégia
do Conselho em relação ao fomento à integração das macrofunções que estão
vinculadas ao Controle Interno. Em seguida, a Controladora-Geral do Municipio de
oão Pessoa, Ludinaura Regina, pediu vistas para analisar com mais cautela o
assunto. O Presidente concedeu vistas à Sra. Ludinaura Regina, Controladora-
Geral do Municipio de João Pessoa. Após, o Presidente passou a palavra para a
Sra. Vera Wolff, Ouvidora Geral do Estado de São Paulo, que expôs a estrutura do
estado de São Paulo e concordou com aqueles que se posicionam com um só
representante de cada ente da Federação no Conaci. Em sua opinião, é importante
primar pela uniformização, centralização e concentração das macrofunções em uma

Na sequência, o Presidente pediu para que o relator, Sr. Edmar
Camata, se manifestasse e apresentasse o seu parecer, o qual se manifestou pela
aceitação do pedido de associação da SIG ao Conaci. Em seguida, passou a
palavra ao Sr. Antônio Carlos Leonel, Secretário Federal de Controle Interno da
Controladoria-Geral da União, que destacou a autonomia dos entes federativos nas
estruturações dos respectivos órgãos de controle interno. Concordou que o melhor
modelo seria aquele que apresenta as macrofunções reunidas, mas não por isso o
Conaci deveria impor eventuais sanções em escolhas de entes federativos. Relatou,
também, que considerava a questão simples, pois o que estava sendo solicitado

outras cinco reuniões virtuais para compartilhamento de boas práticas

Integridade e Governança do Estado de Santa Catarina (SIG).

sóestrutura.
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seria a participação como membro associado, trazendo poucas repercussões para o
Conaci. Concordou, por fim, que o Conaci deveria fomentar a agregação das
macrofunções, mas não por isso criar empecilhos e sim ser o canal de construção
ao diálogo. Reconheceu que foi acertado o pedido de vistas, para uma melhor

92
93
94
95
96 reflexão de todos. Após, o Controlador-Geral do Estado do Ceará
97

Aloisio
Carvalho, pediu a palavra para concordar com o relator e a Controladora-Geral do

98 Estado de Pernambuco, Sra. Erika Lacet, ratificou a possibilidade juridica de
associação, mas destacou que a questão deveria ser melhor avaliada quanto à
oportunidade. Na sequência, passou a palavra ao Controlador-Geral do Estado de

99

100
101 Minas Gerais, Sr. Rodrigo Fontenelle, que também concordou com o relator. Em

seguida, passou a palavra ao Controlador-Geral do Município de Londrina, Sr.
Newton Tanimura, que agradeceu o acolhimento e ressaltou a contribuição do
Conaci ao municipio e destacou a importância da abertura do Conaci a todos para o
fortalecimento dos controles internos. Após, o Controlador-Geral do Estado da
Paraiba, Sr. Letácio Tenório, destacou sua preocupação em relação à associação
de mais de um representante por estado ou municipio, podendo essa abertura trazer
conflitos para dentro do Conselho, e que é preciso deixar claro no estatuto que a
representação seria dos órgãos centrais de controle interno. Após, a Controladora-
Geral do Municipio de Niterói, ra. Cristiane Mara, também relatou suas
ponderações como membro associado, concordando com as ponderações
anteriores do Sr Letácio, e ressaltando que essa abertura poderia tirar a
oportunidade de municipios que não são capitais e que são tão carentes de
participação em fóruns como o Conaci. Em seguida, o Presidente destacou o
ineditismo deste pedido de associação, solicitou que o voto da Sra. Ludinaura
Regina fosse apresentado na próxima RTC e passou para a votação da escolha de
dois novos membros para o Junta Fiscal, visto que a Sra. Márcia Andréa dos
Santos Peres, que era a Presidente, foi exonerada da Controladoria-Geral do
Municipio do Rio de Janeiro e que o Sr. Boris Alexander Gonçalves de Souza,
deixou o cargo de Controlador-Geral do Municipio de Porto Velho. O Presidente
indagou quem tinha interesse em se candidatar para compor a Junta e pediu que se
manifestassem no chat para deliberação.
Presidente convidou a Sra. Marisa Zikan da Silva, Controladora-Geral Adjunta do
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Na ausência de manifestação, o

124 Estado de Santa Catarinae a Sra. Patricia Damico do Nascimento Cruz,
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Controladora-Geral do Municipio de Porto Velho. Após aceitarem e terem as
candidaturas ratificadas pelos membros, o Presidente do Conaci passou para a

127 escolha do presidente da Junta Fiscal. Por aclamação, foi escolhido do Sr.
128
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Francisco Lopes Fernandes Netto, Controlador-Geral do Estado de Rondônia. Na
sequência, o Presidente deu inicio ao próximo item, concurso de artigos. Passou a
palavra para a Sra. Luciana Lobo, Presidente da Comissão Cientifica do Conaci e
Controladora-Geral do Municipio de Fortaleza, a qual apresentou o edital para todos
os membros, para conhecimento. Em seguida, o Presidente deu a palavra à Sra.
Maria Clara Bugarim, Controladora-Geral do Estado do Alagoas, que parabenizou o
Conaci pela iniciativa e colocou a Academia Brasileira de Ciências Contábeis à
disposição, oferecendo a publicação do artigo vencedor na Revista Cientifica. Após,
o Presidente pediu a Sra.
Pernambuco, para expor o seu parecer sobre a natureza juridica dos enunciados, o
qual foi ratificado por todos. Na sequência, foi concedido um intervalo de quinze
minutos. Após o retorno, o Presidente discorreu sobre o posicionamento institucional
do Conaci em episódios relativos a controle interno, e expôs suas considerações,

Erika Lacet, Controladora-Geral do Estado do
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destacando que, em sua opinião, o Conaci representa os órgãos de controle interno
filiados e associados e exerce um papel técnico, não politico. Na sequência, passou142

143 a palavra aos membros, que fizeram também suas considerações. Em seguida, foi
144 discutido o PL 1588/2020. Após, o Presidente passou para aprovação a minuta de
145 resolução que trata da regulamentação das reuniões e votações virtuais.
146 DELIBERAÇÃO: aprovada a resolução por unanimidade. Na sequência, o
147 Presidente falou sobre as alterações de agenda anteriormente prevista para 2020,

em razão da pandemia e, em relação ao Encontro Nacional, o Presidente informou148
149
150
151

que seria realizada uma reconfiguraçäo, com a realização de um ciclo de debates
semanais no mês de setembro, com o apoio da CGU. O Presidente consultou ao
Conselho se todos estariam de acordo com o repasse de até R$ 45.000,00

152 quarenta e Cinco mil reais) para a realização da 36 RTC, em dezembro, pela
153 Controladoria-Geral do estado do Paraná. DELIBERAÇÃO: aprovado. Em seguida,
154
155
156
157 especializado do Banco Mundial, apresentou o Projeto: Diagnóstico Nacional do
158
159 Conaci, apresentou o video da Campanha "Não existe Gestão sem Controle" para

o Presidente informou que, pelo tempo já decorrido, a Secretária Executiva, Renata
Rezende, iria mandar a prestação de contas da parceria Conaci Banco Mundial
para o grupo dos membros. Na sequência, o Sr. Wesley Matheus, consultor

Controle Interno. E, por fim, Thais Venturatto, da assessoria de comunicação do

Leonardo Ferraz encaminhouconhecimento de todos. Na sequência, o Presidente160
o encerramento da 35° RTC, destacando o trabalho e a importância do Conaci e161
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agradecendo a colaboração e a paciência de todos os membros e participantes da
reunião. Em cumprimento à atribuição estatutária, eu, Renata Kelly Cardoso de
Rezende, Secretária-Executiva do CONACI, lavrei a presente ata, a ser submetida à
aprovação do Conselho na próxima Reunião Técnica para, em seguida, ser
assinada por mim e pelo Presidente Leonardo de Araújo Ferraz.

Belo Horizonte, 06 de agosto de 2020.

RoannaW,QdeYozd
Renata Kelly CardosodeRezende

Secretária Executiva

Leonardo de Araújó Ferraz
Presidente


